

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XVI.—Número 5.796

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32.— Teléfono n.º 6

SUSCRIPCION Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Lunes 3 de Enero de 1910

## DIETARIO AGENDA

Año 1910

Clase económica 80 céntimos

Cartón 1'25 pesetas.—En tela 2 id.—Página por día 2'50 id.  
De venta en la Librería de J. Tous

## ALMACENES San José

Sastrería, Camisería, Pañería  
ABRIGOS para Señora  
PARDESUS, GABANES, RUSOS, PELLIZAS Y CAPAS  
Lencería, Alfombras, géneros de punto

Novedades para Señora y Caballero  
PRECIO FIJO

COLABORACION

## Cartas gaditanas

Sr. D. Juan Marqués Luigi.

Mi querido Juan: malos vidios nadie los cura, y bien sabes tú que soy un tanto vicioso en achaques de música. Por gloria y orgullo tendría mi achaque si pudiese justificarlo, y los conocimientos técnicos y estudios históricos lo aborrecen; pero bien concoces que no puse de lo más rudimentario y en boga: un taralero del último motivo, con tono equivocado, mientras me enjabono las manos; y allá en mis buenos tiempos, hasta media docena de compases de una polquita infantil, ejecutados con un dedo, á escoger entre los diez disponibles. Veila, ¡vaya!

Peró aún de este escuchamiento y pobre recurso quiero sacar partido ahora contándote algo de lo que aquí se hace en música para que á todos vosotros os sea lección y provecho. Hace á más de un tercio de siglo que mustalmente nos conocemos tú y yo, y de á pandilla de amigos de aquella lejána época del saloncito Banqué, ¿qué ha quedado? Recuerdos, recuerdos y nada más que recuerdos, desvanecidos por el embate de los tiempos. Cayeron los socios de la casa Banqué y Vicente Llorens, sin dejar rastro; cayeron Nguera y Masot, legados menor herencia de la que debieron legarnos; yó también el profesor Torres, que nunca figuró en aquel centro, pero que fera injusto no recordar; cayó Albeniz cometa fugaz de aquel espléndido coro; y han caído tantos que á tí y á mí los causa susto volver la vista atrás, y o podemos retornarla sin lágrimas. En paz descansen los que nos precedieron.

La obra realizada por vosotros también fue efímera. De aquellas reuniones, veladas, y conciertos... nada queda. Propósitos laudables, ciertamente, se concibieron; no pocos se realizaron; quedó alguna semilla en la irreción y depuración de gusto musical; pero fuera de esto nada queda.

Aquí, en Cádiz, poentonces, el maestro Otero creó un Conservatorio de música, que hoy, por ga, como el rubí de los labios cantados por Espronceda y por Zorrilla, se partió en dos. Uno de estos, que es del que te estoy hablando, ostenta el título de Real Academia de Santa Cecilia, y allí acuden á ribir la enseñanza musical un número á crecido de alumnos que arrojan un suma de 200 matrículas anuales. Oo cursos de piano, previos dos de solite y siguiendo ambas enseñanzas en los primeros, completan la educación de pianista; amen de clases de otros vari instrumentos. Las reválidas, la concesión del título, constituye una solemnidad así para quien lo recibe como para la institución, que en tales días se viste gala, se circulan invitaciones, y las rubeas á qué somete al graduando so decisivas: ejercicios, piezas, acompañamientos, etc., etc. Un verdadero y vari concierto, donde se pasa agradablemente la velada.

La influencia de la institución ha trascendido á la culta pública, y á la vista tengo un exame de las explicaciones que allí dió, basates años hace, el polígrafo D. Ronaldo Alvarez Espino, reducido á tomque se titula: *Sumario de la historia de música moderna, para uso de los alumnos del Real instituto filarmónico de Sta. Cecilia*; como, evocando otros recuerdos, se refirió otras portadas de lib que la Asociación ha inspirado.

Actualmente octeto forma, por lo menos mensuante, nuestras delicias. Allí o no hauchos días la primera sinfonía de Bhovent, autor que este año hace el ga del número central de los programas esta noche está anunciada la segun, y así se irán ejecutan-

do sucesivamente hasta la novena. En uno de los números del último programa figuró, á cuatro manos, el arreglo que para piano hizo Saín-Saénz de los bailables de *Alceste* de Glück. ¿Cómo no había de avocar entonces tu recuerdo, y el del Salón Banqué, y el de la larga serie de años que sobre nosotros ha corrido?

Y entonces me preguntaba, un poco descorazonado por nuestra insular apatía: ¿por qué lo que ha hecho Cádiz cincuenta años seguidos no ha podido tenerlo Palma otro tanto tiempo?

Los músicos son los primeros en perderse y yo lamento que no lo tengan y se les pierda, por ellos en primer término, que no suelen estar tan sobrados como los que les interesa el desperdicio; y en segundo lugar lo siento por nuestra población, que no pocos beneficios podría grangear de una institución semejante.

Claro está que desde aquí no puedo hacer otra cosa que tirar de nuevo otra nueva primera piedra sobre nuestra ciudad, y feliz yo si lograre, como Deucalión, convertirla en hombre. Mi hombre es aquí el maestro Gálvez, que cual otro D. Antonio Pont, sostiene con su esfuerzo y la ayuda de vecinos, la institución de Santa Cecilia. Echate tú á buscar un Gálvez en Mallorca, encuéntralo, como yo deseo, arrima el hombro como otras veces lo has arrimado, y nuestra Santa Cecilia pulsará el órgano y batirá rítmicamente el compás.

Y... cuenta con mis orejas y con mi duro.

¡Año nuevo vida nueva!  
Sabes cuánto te estima tu  
Espinilla.  
Cádiz 26-XII-909.

## ARTE Y ARTISTAS

Los teatros de París  
En París funcionan actualmente treinta y dos teatros y tres circos.  
En Folies Bergere se representa una revista que lleva el nombre de este popular *concert* y que ha sido presentada con inusitado lujo.  
Consta de 31 cuadros y se han confeccionado para dicha obra 300 trajes.  
En la referida capital francesa siguen representándose con gran éxito *La belle cholelière*, en el teatro de la Renaissance; *Le procès de Jeanne d'Arc*, en el Sarah Bernhardt; y *La Griffe*, en el de la Porte Saint Martin.

En el teatro de la Comedia Francesa se ha dado lectura á una obra de Victor Marguerite, que lleva por título *L'Imprevu*.  
La leyó su autor, habiendo producido excelente efecto la lectura.  
Los principales intérpretes de esta nueva y bella producción dramática con que se enriqueció el teatro francés serán las señoras Leconte, Kolb y Cerny y los señores Dufios, Dessoumes y Grandel.

En el Theatre Lyrique de la Gaité se está representando, con todo el aparato que su argumento requiere, *Quo Vadis?*

Un drama alemán  
En Berlín, en el teatro de la Comedia, vióse el estreno del último drama de Waldenbruch *«El rey alemán»*, producción algo patriótica.

El teatro Lessing dió á conocer el nuevo drama de Ernesto Hardt *«Tantris el loco»*, una variante de *«Tristán ó Isolde»*, concepción grandiosa, con algunos toques de un realismo tal vez algo exarado.

Presber, el infatigable, estrenó otra comedia titulada *«El punto obscuro»*, graciosa y espiritual como todas las suyas.

Actualmente visita las principales capitales alemanas una compañía dramática inglesa, que despunta en la presentación de comedias caseras como *«Merly Mary Ann»*, de Zangwill.

En el teatro Nuevo, de Viena, púose en escena últimamente el drama *«La última aventura de Don Juan»*. A pesar del título, nada tiene que ver con el antiguo drama español; la acción pasa en nuestros días.

En Budapest se estrenó la comedia *«Talfun»*, de Lengpel, que, dentro del marco de un peligro amoroso, trata del llamado episodio amarillo. Como dato

curioso hay que mencionar que antes de estrenarse la obra, el embajador del Japón en Viena, pidió informes sobre el contenido de ella.

## Muerte de Tárrega

Ha fallecido el celeberrimo guitarrista don Francisco Tárrega, cuya reputación era general en toda España como consumado maestro de dicho instrumento.  
Fue el señor Tárrega un verdadero artista, dotado de maravillosas facultades, y puede decirse que con él desaparece el más perfecto representante de la escuela clásica.

Don Tomás.

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Una estadística.—En libertad.—El Congreso de primera enseñanza.—Del Gobierno Civil.—La campaña pro-presos.

El gobernador civil ha facilitado á los periodistas una nota oficiosa, transmitida por la sección de justicia militar de la Capitanía General en la que consta que desde el día 5 de noviembre último—fecha en que se hizo cargo del mando de esta región el general Weyler—la autoridad militar ha resucitado 281 procesos, por los sucesos de julio. En 79 de dichos procesos, los encartados han sido condenados á penas por lo general leves. Han sido absueltos los encartados en 38 procesos de la referida totalidad y los jueces militares se han inhibido á favor de la autoridad civil 90 de las referidas causas, sobreyendo las 65 restantes.

Resulta, pues, de la estadística facilitada por la Capitanía General por mediación del Gobernador Civil, que en 103 procesos encartados han salido en libertad condenándose únicamente á los encartados en 79 causas, cuyo número no se consigna en la nota.

El juzgado del distrito del Oeste ha decretado la libertad provisional, bajo fianza personal de 2000 pesetas, de Francisco Narat Tio, conocida por la *Gallinista de Sant Gervasi* que se halla procesada por el incendio del Convento de Capuchinas del Campo de Galvany y robo á una monja.

Por cierto que la procesada se presentó en el mercado, dispuesta á continuar en su puesto de venta y su presencia fué acogida con muestras de desagrado y hasta de hostilidad que no cesaron hasta que la *Gallinista* se retiró de la plaza-mercado.

Esta mañana ha celebrado la sesión de clausura el Congreso de primera enseñanza.

La señora Matilde García del Real, inspectora de las escuelas públicas de Madrid ha pronunciado un elocuente discurso, siguiéndola en el uso de la palabra doña Dolores González Morón, hablando además algunos maestros, entre ellos don Jaime Pastor y don José Orés.

Han resumido los señores D. Eduardo Vincenti, D. Vicente Pinedo y D. Pedro Lopezca.

Esta noche en el Mundial Palace se reunirán en banquete los congresistas.

Refiriéndose el gobernador civil al movimiento iniciado entre el elemento obrero en favor de los presos por delitos políticos, dijo que le complacía en extremo la nota de cordura y serenidad que en los mítines de Tarrasa y Sabadell se habían dado, aconsejando á los oradores que en ellos tomaran parte que las reclamaciones al Gobierno se hagan con toda mesura.—Hasta mí ha llegado—agregó—la noticia de que tales reclamaciones pudieran producirse por la desigualdad en el trato, ó sea por haberse aplicado castigos de diferente rigorismo por delitos análogos. En este caso, el Gobierno averiguará y procederá de modo que no resulten con penas desiguales delitos semejantes ó parecidos apoyándose siempre en un criterio de clemencia. Por mi parte y aún por la del capitán general, después de los datos estadísticos que sobre los procesos hemos recogido, entiendo que no puede quedar la menor sombra de duda de que han de ajustarse todos los actos á la mayor benignidad en cuanto con el asunto de los procesos se relaciona.

Terminó el señor Suarez Inclán manifestándose poco amigo de las penas de privación de libertad por delitos colectivos.

Esta mañana ha tenido lugar en el local de la «Bohemia Modernista» un mitin organizado por la Comisión «Pro presos» para pedir la libertad de los detenidos por los sucesos de julio.

El local estaba atestado de gente ocupando los pelcos las familias de los presos.

Hicieron uso de la palabra varios oradores entre ellos D. Pedro Corominas que fué ovacionado.

Un asistente—que dijo ser anarquista—pidió la palabra y pronunció algunas frases mortificantes para alguno de los que tomaron parte en el mitin lo que valió al intruso orador ser expulsado del local en medio de grandes protestas.

No se registró otro incidente.

Los rumores, con insistencia propalados de que mañana se declararían en huelga los obreros de esta ciudad y otros de importantes poblaciones fabriles de Cataluña, en señal de protesta por no conceder el Gobierno amnistía á los presos, no es probable que sean confirmados.

En previsión de lo que pudiera acontecer, el Gobernador celebró una larga conferencia con el teniente coronel de la Guardia civil señor Ponte.

TORRES NIN.

## Desde Roma

El Papa recibe al Sagrado Colegio de Cardenales.—El cardenal Vives y Tutó y los nuevos clérigos regulares teatinos.—Opinión de un prelado sobre las recientes declaraciones de Pérez Caballero.

Ayer por la mañana el Santo Padre recibió en audiencia solemne al Sagrado Colegio de los Cardenales, que le presentó las felicitaciones en ocasión de Pascuas de Navidad y Año Nuevo.

Pío X salió al encuentro de los cardenales desde su biblioteca hasta la sala de trono (ó sea sala del trono particular), acogidos con la acostumbrada simpatía y buen humor. Después de haberle los cardenales besado la mano, el Pontífice les hizo sentar á todos, deteniéndose con los purpurados en coloquio familiar. No hubo el acostumbrado discurso oficial que los años pasados pronunciaba el deán del Sacro Colegio, contestándole luego con una elocución el Papa.

El cardenal Gasparri le pidió informes Pío X sobre el gigantesco trabajo de la Codificación del derecho canónico, contestándole el purpurado que espera que dentro de dos años pueda quedar terminado; y el cardenal Vives y Tutó le pidió bromizando, si los clérigos regulares españoles de la Sagrada Familia que acaban de ser incorporados á los clérigos regulares Teatinos (fundados por San Cayetano de Thiene, que acaban de ser puestos bajo la protección del cardenal Vives) iban amalgamándose bien; y el purpurado contestó al Santo Padre que, sin duda alguna, puesto que la incorporación había sido aceptada con entusiasmo por los miembros de ambas órdenes, cuyas energías unidas podrán cooperar válidamente á la realización de los nobilísimos ideales de sus funcionarios.

He interrogado á un alto prelado de la secretaría de Estado, tocante á las declaraciones hechas por el ministro de Estado, señor Pérez Caballero, á un corresponsal de «Le Matin» sobre el Concordato.

«¿Qué he de decirle, amigo mío? Las declaraciones del Sr. Pérez Caballero coinciden exactamente con los informes que le di hace pocos días y que comunicó usted á *Las Noticias* por telégrafo. Ha habido algún *pour parler* entre el ministro de Estado de España y el secretario de Estado de Su Santidad, á propósito de una revisión del Concordato. Pero esta será hecha de una manera muy amistosa; podrá llamarse más bien una *persecución*. Hay, por ejemplo, algunas diócesis muy vastas que poseen rentas muy inferiores á las diócesis de menor extensión; diócesis muy cercanas y que cuentan reducidísimo número de almas parroquias.

A todos estos inconvenientes es justo poner un remedio repartiendo los deberes y los derechos de las diócesis. También se introducirán otras reformas menores. Pero, lo repito, todo esto se hará con las mejores intenciones, ya por parte del Vaticano, ya por el Gobierno español, sin nada de radicalismo, anticlericalismo y demás ismos por el estilo, según iban proponiendo ya... bañándose en agua de rosas todos los órganos de la secta internacional.»

GUARDIELMI.

26 de diciembre de 1909.

## LAS HIJAS DE MORGAN

Las señoras multimillonarias yankees entre las cuales está actualmente muy de moda el espíritu democrático, han tomado partido por la huelga que recientemente han planteado las costureras de Nueva York.

La célebre Ana Morgan, hija del famoso rey de los reyes del dólar, es la presidenta del Sindicato huelguista, y ayer, acompañada de su hermana Alina y de algunas amigas archimillonarias como ellas, se trasladó al barrio en que las costureras celebraban una reunión.

Al verlas llegar en lujosos automóviles y envueltas en riquísimas pieles, las huelguistas creyeron que aquellas elegantes damas iban al meeting por puro «nobismo», por extravagancia y por pasar el rato; pero pronto se convencieron de que el propósito de aquellas privilegiadas de la suerte era apoyar eficazmente sus reivindicaciones.

Ana Morgan pronunció un vehemente discurso justificando la huelga, y diciendo que este movimiento, que pronto habría de extenderse á los demás Estados de la Unión, conduciría infaliblemente á una organización sindicalista de todas las costureras, que las pondría en condiciones de emanciparse del yugo patronal, que tan inconsiderablemente las explota.

Aunque las ideas de Ana Morgan difieren de las de su padre, éste, según parece, no las contraría. No ha faltado quien sospeche que ante esta actitud radical de Ana, su padre iba á desheredarse; pero los hechos desmientan tal suposición, pues esta Navidad Morgan ha regalado á su hija un espléndido «cheque», á pesar de saber que gran parte de ese dinero sería para las huelguistas.

Las costureras en huelga, acompañadas de los estudiantes, hicieron ayer una gran manifestación de simpatía en la quinta Avenida, ante la magnífica morada de sus protectoras.

## ECOS DE PARIS

### «EL BAILARÍN DESCONOCIDO»

Paris 30.—En el teatro del Ateneo se ha estrenado con grandísimo éxito la comedia en tres actos, de Tristán Bernard, titulada «El bailarín desconocido».

La obra, muy cómica en la forma, es

en el fondo encantadoramente sentimental.

El argumento es sencillísimo: un muchacho pobre, llamado Enrique, se introduce en baile de boda, en donde nadie lo conoce; aprovechando la confusión y alegría generales, habla con todo el mundo, baila con todas las muchachas, y va saliendo con una, con Berta, soñorita bellísima y riquísima, como él, le corresponde.

Un improvisado amigo del desconocido bailarín concibe un maquiavélico proyecto y, de acuerdo con el muchacho, presenta á éste á la familia de Berta, diciéndoles que Enrique tiene una posición magnífica como representante de una gran fábrica metalúrgica alemana. El sinvergüenza del amigo se propone casar á los dos jóvenes y cobrar luego á Enrique un corrotejo de 50.000 francos. Pero Enrique es honrado; no se decide á cometer una indignidad, y la víspera de los esposales confiesa á la familia de su novia la superchería ideada por su amigo, y desaparece.

Desaparece; pero el amor de Berta es ya inmenso, infinito, arrollador. Berta busca á su novio por París entero, y, al fin, le encuentra en casa de un mueblista, donde es humilde empleado y como, «todo lo puede el Amor», Enrique y Berta casanse, y concluye la obra.

La comedia triunfa, principalmente por los detalles, por los episodios, por las escenas graciosísimas, por el diálogo, en el que Tristán Bernard ha derrochado ingenio limpio, sin chistes verdes y sin astracadas.

La interpretación ha sido perfecta.

R. BLASCO.

## COSTA Y LOS REPUBLICANOS

La Mañana publica las declaraciones de don Joaquín Costa sobre la situación de las agrupaciones republicanas y su coalición con los socialistas. Hé aquí sus manifestaciones:

«Es un sueño el creer que hemos de ver implantada la república en España. Nos sobran fuerzas, indudablemente; pero las diferencias de criterio en unos y las ambiciones de otros las inutilizan. Todos quieren ser jefes y todos tienen su partido. Hasta Azcárate y Melquíades Alvarez forman ahora, según me han dicho, el partido gubernamental. Esto es una pena. Yo no tengo fe en ninguno.

Lerroux ha sido muy discutido, muy calumniado quizás, pero la calumnia siempre deja algo, y para que un hombre pueda acometer, con probabilidades de éxito, la ardua empresa de derrocar el régimen, es preciso que su diadad sea unánimemente reconocida y proclamada.

El único partido consciente que, á juicio mío, existe, es el socialista, y el único hombre que hace política sincera definida, sin transigir con amañitos ni componendas, Pablo Iglesias. El sólo podría ser jefe del partido republicano, si los republicanos llegan algún día á formar partido.

¿Qué opina usted de la coalición?  
—No sé lo que es eso; las noticias que han llegado hasta mí son contradictorias. Si esa coalición fuera una verdad, si el contacto de socialistas y republicanos sirviera para que éstos aprendieran lo mucho que los socialistas les pueden enseñar, me parecería bien; pero creo que los socialistas se desengañarán y recabarán su libertad de acción. Ni Pablo Iglesias ni los suyos pueden transigir con las viejas prácticas republicanas, de las cuales, la que más gracia me ha hecho siempre ha sido la llamada obstrucción parlamentaria. ¿Es que puede existir una política antinacionalista que no sea una obstrucción constante á todos y á todo? El primer deber de los representantes del partido republicano antes, y del de coalición ahora, es negar á los partidos monárquicos hasta el agua, y no aceptar de ellos ni los beneficios más importantes, que debemos reservar para que sea á nosotros á quienes tenga que agradecerse el país. Todo lo que no sea esto es jugar á las revoluciones, y es un juego demasiado peligroso para deleitarse con él.

También simpatizo con D. Juan Sol y Ortega. Es un luchador convencido y de buena fe; pero adolece del mismo defecto de todos los que son ó aspiran á ser jefes de partido ó de grupo: carece de programa, y sin programa entiendo que no se puede ir á ninguna parte. Descartado Pablo Iglesias, el sería el único jefe que yo aceptaría.»

## Ecos de todas partes

### El planeta Marte

Londres, 1.—Nos dicen de Nueva York que la nota publicada por uno de los astrónomos del Observatorio de Green whit sobre el planeta Marte, negando la existencia de los famosos canales, está siendo calurosamente discutida en los Estados Unidos, en donde la mayoría de los astrónomos se resiste á admitir tan era y atrevida afirmación. Por su parte, el eminente profesor Lowell, afirma que sus repetidas observaciones sobre el planeta Marte no le dejan la menor duda de que en aquél existe una voluntad en continua acción, y añade que en una fotografía que tomó el día 30 del pasado septiembre, se revelan dos nuevos canales hacia el Este de la Sirte mayor.

### La dictadura militar

Atenas, 1.—La situación creada por el incidente en la Cámara de los diputados griegos ha precisado la verdadera posición de los dos grupos hostiles, el grupo parlamentario, y el grupo militarista.

Este, sin duda, es el más poderoso, porque cuenta no solamente con el ejército, sino con una gran parte de la masa popular, probándole los manifestaciones

populares que se han producido en Atenas.

De provincias llegan á Atenas telegramas desaprobando la actitud de los diputados.

En estas condiciones lo más lógico es creer que la liga militar abandonará el sistema híbrido que hasta hoy ha mantenido en vigor, para tomar resueltamente la dirección oficial de los negocios, instaurando, en una palabra, la dictadura militar.

### Una visita

Topolizza (Montenegro).—La división naval francesa que manda el almirante M. Pivet ha llegado esta mañana á la rada de Ancinari y ha echado anclas ante el palacio de Topolizza, donde reside actualmente el príncipe Nicolás con su familia.

Acompañados por el ministro de Francia, el almirante y los oficiales de la escuadra han hecho una visita al príncipe soberano, por quien fueron recibidos amablemente y á quienes fué ofrecido anoche un banquete de honor, iluminado magníficamente la rada y disparándose en las montañas vecinas gran número de fuegos de artificio, acudiendo á presenciar la fiesta, los habitantes de los alrededores.

### El señor Labra árbitro

El Gobierno de Venezuela ha invitado al Sr. Labra, como miembro que es del Tribunal internacional de Arbitraje de La Haya, para que acepte el cargo de árbitro en el largo y ruidoso pleito que dicho Gobierno viene sosteniendo con el de los Estados Unidos, con motivo de la reclamación de la compañía americana de Lorindes.

Si otros negocios profesionales y sus labores parlamentarias permiten al señor Labra aceptar el honor que le dispensa aquel Gobierno, tendrá que salir pronto para La Haya, puesto que los debates forenses ante aquel alto tribunal, habrán de principiar un primero de febrero.

Se han pronunciado discursos hablando, entre otros, el director de la Sociedad Francesa, quien ha celebrado que el Gobierno español tenga el propósito de atender á las relaciones comerciales entre España y Francia.

Ha hecho el resumen de los discursos el embajador.

Después han sido obsequiados los asistentes con pastas y champagne.

### El Japón y China

Londres.—Comunican de Tokio que los gobiernos del Japón y de China estudian el asunto de las defensas militares en el ferrocarril de Autunk á Mukden.

El Gobierno chino no se muestra dispuesto á permitir que el Japón se encargue del servicio de policía, mientras que el Gabinete del Imperio del Sol Naciente considera ineficaz á la policía china.

Este servicio está en la actualidad al cuidado de la China, la cual ha comprado para este particular tres mil fusiles y gran cantidad de municiones á una casa alemana de Tien-Sin.

## DE TURQUÍA

### Telegrafían de Constantinopla que es general la creencia de que la visita del ministro de Hacienda otomano á las ciudades de Bucharest, Sofía y Belgrado, tiene relación muy directa con el proyecto de Confederación de los Estados balcánicos.

También ha salido de la capital el ministro de Obras públicas, quien acompañado de muchos ingenieros va á hacer un viaje de inspección de las líneas ferroviarias que tiene Turquía en Europa estudiando las obras de fábricas, estaciones y demás que se deberán construir en la línea de Maritz y examinar después los caminos y puentes que existen entre Salónica y Monastir, estudiando de paso la cuestión de hacer varios ríos navegables, terminando el viaje con la inspección de las carreteras ya construídas y las que se han de construir en las regiones de Uskub y de Pristina.

Entre los objetos encontrados en el palacio de Yildiz Kiosk, se ha encontrado la preciosa corona imperial regalada á Mahomed V y que éste no quiso aceptar diciendo al gobierno que la venta y empleo del dinero que saque en la reconstrucción de las mezquitas y escuelas destruídas por un incendio en el barrio Chirchín de Stambul.

El embajador de Alemania en Constantinopla ha protestado enérgicamente ante el gobierno de la Puerta Otomana por el asesinato en Yemen del explorador alemán Buskhard, contestándole el gobierno turco que rechaza toda responsabilidad respecto de aquel crimen, por haberle notificado de antemano las autoridades turcas de palabra y por escrito el peligro á que se exponía, á pesar de lo cual insistió Buskhard en hacer su viaje por el interior del país, prometiendo empero dichas autoridades castigar á los culpables del asesinato, cuando los capturen sus agentes.

Con el establecimiento de la Constitución se van introduciendo reformas civilizadoras, habiéndose empezado por el uso de los tenedores en el ejército, pues hasta el día, tanto los soldados como los paisanos musulmanes, se han valido para llevar la comida á la boca no más que de los dedos de las manos; pero el generalísimo Shesket Bajá, después de haber comprado tenedores en Europa, obliga al ejército su empleo, habiendo ya empezado á servirse de ellos el 8.º regimiento de infantería, que hará la prueba de tan práctico como limpio utensilio, siguiendo después en su uso todo el ejército, al cual imitará probablemente toda la población musulmana del imperio.

Joven de 13 á 14 años se necesita uno para despachar en na colmada de esta. Informes: Centro de Anuncios.

Información

Para las víctimas de la guerra

LA ULTIMA HORA después de realizada su brillante expedición a Valencia editó un número extraordinario con profusión de grabados que repartió, recogiendo en pago del mismo, donativos con destino para socorrer a las víctimas de la guerra de Melilla.

Una conferencia pedagógica

En el Círculo de Bellas Artes, el señor Carpena pronunció su segunda conferencia, haciendo resaltar de marcadísimo modo el triste estado de la enseñanza en España, leyendo algunos testimonios de críticos extranjeros y otros de la propia nación española.

Fijóse especialmente en la primera enseñanza, dejando para otra ocasión los diferentes aspectos y órdenes de la misma. Trajo a colación algunos sucesos actuales, los que demuestran que la prensa, los hombres de gobierno, y el Magisterio se preocupan de fomentar la opinión pública para que ésta reciba favorablemente el día de mañana las grandísimas reformas y crecidísimos gastos que necesariamente debemos imponernos para perfeccionar muchos servicios que urge remover en España, colocando la administración, enseñanza pública, correos, etc., en condiciones ventajosas para competir con las naciones cultas.

Como medida transitoria, el Sr. Carpena, juntamente con otros de sus colegas, ha redactado la siguiente solicitud, que muy en breve será enviada al Presidente del Consejo de Ministros, dando término, por ahora, a su actividad en favor de la clase y de la enseñanza general, cosas que le han tenido constantemente preocupado en las presentes vacaciones.

Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros. Excmo. Sr.:

Los maestros de las escuelas públicas que a continuación suscriben, anhelando poder cumplir digna y provechosamente sus respectivos cargos en beneficio de la Patria, consideran que ha llegado el momento de dar a las actuales escuelas una transformación radical, a fin de que la enseñanza no venga siendo deficiente y poco menos que inútil la ruda y heterogénea labor de los mentores de la niñez, que forzadamente trabajan con dificultades múltiples, no desconocidas por el Gobierno de S. M., desde ha medio siglo.

Ellos están persuadidos de la necesidad de otros establecimientos nuevos ó escuelas graduadas que reúnan todas las condiciones apetecibles; saben que es urgente, se impone (pues ya existen señales de responsabilidad grave) la reorganización de las escuelas en España.

Proyectos, promesas, Excmo. Sr., ha muchos lustros que vienen alimentando la legítima esperanza de estos sufridos maestros, cuyos sueldos corren parejas con todo lo arcaico de sus mal llamados establecimientos de educación.

Pero entre todas las necesidades que el gobierno liberal, acertadamente dirigido por V. E., está obligado a satisfacer ante el país referente a la enseñanza popular, ninguna tan apremiante como la construcción de edificios ad-hoc para escuelas, únicas aulas que instruyen al humilde ciudadano.

Pero Excmo. Sr., no sería lógico ni provechoso para la patria que los crecidísimos gastos (quizá miles de millones próximos a reunirse en empréstito nacional) fueran invertidos únicamente en crear y abrir las numerosas escuelas que desde el 1857 se deben a la nación, si ellas se construyen con el molde y organización con que fueron creadas las hoy existentes; porque esto equivaldría a llevarnos a una inevitable derrota en la lucha de la cultura europea.

Así como nuestro ejército no podría hoy vencer con el armamento del año 1857, ni nuestros talleres y fábricas moverse ventajosamente con los utensilios y maquinarias usados en aquella época, nosotros tampoco podemos, Excmo. Sr., ni deseamos seguir enseñando en estas escuelas unitarias, sin auxiliares mecánicos, sin medios suficientes, sin locales higiénicos, y con una aglomeración de niños de edad heterogénea; milagro que tampoco podría hacer los nuevos maestros, aunque las escuelas fuesen nuevas, si éstas no facilitan la enseñanza graduada en edificios adecuados.

Por otra parte, Excmo. Sr., los que suscriben desean vivamente ayudar a las autoridades locales para que éstas cumplan con la ley de enseñanza obligatoria de 25 de junio último, como quisieran evitar al Gobierno de S. M. tremendas censuras si se precipitara la construcción de esos grandes edificios aludidos anteriormente.

Por tanto; a V. E. suplican se digno tomar de las conclusiones ó bases adjuntas lo que en ellas haya pertinente y decretar algunas disposiciones interinas que permitan a los maestros españoles extender su esfera de enseñanza dentro y fuera de los establecimientos actuales.

Gracia que esperan alcanzar de V. E., cuya vida Dios guardará muchos años. Palma de Mallorca 1.º de enero de 1910.

Excmo. Sr. Dicha solicitud se halla depositada en el Centro del Magisterio Balear por si algunos otros maestros tuvieran a bien firmarla durante el mes de enero y primeros de febrero que será remitida a su destino.

Oficiales de escribanía

Los oficiales de escribanía de los juzgados de Zaragoza han elevado al ministro de Gracia y Justicia una solicitud pidiendo para la clase que representan:

1.º Creación del cuerpo de oficiales de escribanía, escalafonado por categorías de entrada, ascenso, término y de Madrid y Barcelona.

2.º Dotación de un oficial para cada uno de los juzgados de entrada y ascenso y cuatro para cada uno de los de término y de Madrid y Barcelona.

3.º Delimitación de las funciones del escribano y el oficial, encomendándose a éste como de su exclusiva incumbencia las notificaciones, citaciones, emplazamientos, requerimientos, embargos y todas las demás diligencias en que sea necesaria la intervención del juez, y al escribano aquellas en que sea necesaria esa intervención.

4.º Ingreso en el cuerpo mediante oposición por la categoría de entrada, ascendiendo hasta la de juzgados de Madrid y Barcelona y de ésta (si el ingreso en el cuerpo de escribanos hubiese de ser comenzando por la clase de oficiales), a la categoría inferior de aquéllas, ascendiendo de una a otra hasta la superior, siempre por rigurosa antigüedad.

5.º Asignación de sueldos de 1.500 pesetas a los de entrada, 2.000 a los de ascenso, 2.500 a los de término, y 3.000 a los de Madrid y Barcelona.

El tiempo

Sigue siendo apacible, si bien muy frío, el tiempo que reina en esta capital. Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma son las siguientes:

Barómetro, 770 milímetros. Termómetro, a las nueve de la mañana, 10 grados centígrados.

Máxima al sol, 19 id. Máxima a la sombra, 15 id. Mínima a cubierto, 7 id. Mínima a descubierto, 6 id.

Temperatura media ayer, 11 id. Temperatura media correspondiente al mes, 10.

Diferencia 1 en más. Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 4 horas, 13 kgs.

Kilómetros recorridos en 24 horas, 152. Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado.

Evaporación en 24 horas, 2 litros por metro cuadrado. Humedad a las 9, (tanto p. s. de saturación), 74. Ascenso del barómetro en 24 horas, 4 milímetros.

Tensión del vapor, 7.

Los médicos municipales

Han tomado posesión del cargo de médicos municipales auxiliares los señores Pizá, Ferrando y Obrador, los cuales, juntamente con los señores Oliver y Gayá, tienen a su cargo el servicio médico municipal.

Entre dichos señores se han distribuido las horas del servicio permanente en la Casa de Socorro.

En la Audiencia

Lista de los Jurados que han de entrar en las causas del próximo cuatrimestre.

Partido de Palma

Cabezas de familia. Don Enrique Bellot Zapata, Palma; don José M. Cirer Mas, id.; don Joaquín Engroñat Marqués, id.; don Pablo Marcé Canet, id.; don Antonio Riera Mercadal, id.; don Antonio Riera Xamena, id.; don José Francitorra Aymer, id.; don José Tous Ferrer, id.; don Antonio Rius Martorell, Andraig; don Francisco M. rotell Martorell, Calviá; don Fernando Dameto Cotoner, Palma; don Antonio Ramis Granches, id.; don Juan Vidal Ros, id.; don Mateo Ballester Ribas, Algaida; don Antonio Nadal Clar, Luchmayor; don Pedro A. Clar Mulet, id.; don Salvador Miró Oliver, Sóller; don Francisco Estrades Palmer, Valldemosa; don Gabriel Comas Veñy, Esporles; don Bartolomé Mulet Palmer, Estalencs.

Capacidades

Don Alfredo Lompert Juliá, Establecimientos; don Gabriel Alemany Poncell, Andraig; don Domingo Bosch Estachol, Palma; don Miguel Kiscoffer Soré, id.; don Miguel Bestard Vich, id.; don Miguel Binimelis Quetgats, id.; don Jerónimo Ripoll Mateu, id.; don José Cardell Torres, id.; don Francisco Casanovasa Sancho, id.; don Miguel Puig Salvá, Luchmayor; don Miguel González Oliver, Algaida; don Antonio Sbert Pastor, San Sordana; don Guillermo Carbonell Marcé, Palma; don Rafael Moll Fluxá, id.; don Jorge Fortuñy Moragues, id.; don Juan Valenzuela Alcarin, id.

Capacidades

Don Antonio Sureda Pujol, Palma; don Juan Malberti Rigo, id.

Asuntos municipales

Esta mañana el nuevo alcalde señor Alemany ha recibido la visita de buen número de personas que han pasado a saludarle y felicitarle.

Entre aquéllas ha recibido una comisión de la Audiencia presidida por el presidente de ésta Sr. Astudillo.

En la mañana de hoy ha tomado posesión del cargo de arquitecto auxiliar del Ensanche don Jaime Aleñar.

Incendio

En la casa núm. 27 de la calle de la Tanqueta de Algaida, propiedad de don Juan Trobat, se declaró un incendio. El fuego se inició en un pajar, quemándose una cañizada y una insignificante cantidad de paja. El techo del mencionado depósito se desplomó.

Asistieron a prestar auxilio la guardia civil y muchos vecinos. También se personó en el lugar del suceso el Alcalde, dictando oportunas órdenes.

Nuevas Juntas

La Directiva del Orfeón Obrero La Aurora, la forman los señores siguientes:

Presidentes: don Andrés Forteza Forteza y don Cristóbal Pascual Ramón. Secretarios: don Pedro Fons y Escute, don Jaime Colom. Bibliotecario: don Rafael Fuster Gelibert. Tesorero-contador: D. Francisco Guillem Nert.

Vocales: 1.º don José Fuster Pomar, 2.º don Jaime Seguí y Morilá, 3.º don Rafael Ramonell y Pons, 4.º don Gabriel Tril y Perelló.

La sesión de hoy

En vista de que el sábado no pudo constituirse el Ayuntamiento de esta ciudad, el Alcalde ha convocado de nuevo a los señores concejales para celebrar sesión a las siete y media de esta noche.

Es de esperar que como la sesión del día anterior, la de hoy se vea muy concurrida; pues se desea conocer el resultado de la misma.

Multas a concejales

El señor Gobernador, conforme el artículo 13 del R. D. de 24 de marzo de la Ley Municipal y una R. O. de 4 de junio de 1895, ha impuesto una multa de 750 pesetas a cada uno de los concejales que se ausentaron de la sesión celebrada el día 1.º por el Ayuntamiento de Palma.

Esta multa es el mínimo de la escala gradual que establece la Ley Municipal.

Movimiento obrero

El Consejo de Administración de la «Cooperativa Social Obrera» lo constituyen: Presidente, don Bartolomé Frau; Vice-presidente, don José Gomila; Tesorero, don Juan Blascos; Contador, don Bartolomé Baile; Secretario 1.º, don Agustín Roca; Secretario 2.º, don Bartolomé Riera, y vocales, don Francisco Roca, don Miguel Porcel y don Francisco Busquets.

Juntas: Las celebrarán la Agrupación Socialista el 3 a las ocho de la noche, «La Igualdad» el mismo día a las ocho y media de la noche y «La Metalúrgica» el 5 a las siete y media de la noche.

Premios en Palma

El sorteo de la Lotería Nacional del día 30, últimamente celebrado en Madrid, ha sido beneficioso para Palma. Además del premio de 3 000 ptas., cuyo billete fué despachado en la Administración de Loterías de la calle del Sindicato, han correspondido otros premios de menor importancia, despachados en las loterías de las plazas de San Antonio y Cort, calle de los Olmos y en otras.

En junto, se calcula que se han sacado en Palma en el referido sorteo por valor de 90 mil pesetas.

Una denuncia

Se nos denuncia que en una subasta que recientemente se ha establecido en Palma, en vez de entregar los objetos a cambio del número premiado, se entregan cantidades en metálico, lo cual resultaría en tal caso bastante ilegal.

Recomendamos la denuncia a la policía, ó a quien corresponda.

Atropello

Esta mañana se ha acercado a nuestra redacción D. Miguel Bonnin y Fuster, dueño de la hojatería de la plaza del Mercado, para que llamemos la atención de la Autoridad y de la Junta de Reformas Sociales, acerca del hecho que le ocurrió ayer.

Dicho industrial por ser domingo tenía cerrados los aparadores de su tienda y puesto el cartelón de No se vende; pero como la tienda no tiene mas ventilación que la puerta de la calle, tenía dicha puerta abierta, amparándose en la ley del Descanso Dominical.

El Inspector de Policía pasó por dicha casa y ordenó al Sr. Bonnin que cerrara la puerta; éste objetó que estaba dentro de la ley, pero el inspector le amenazó con llevarle detenido si no cerraba, cosa que no pudo efectuar por dirigirse el interfecto al Gobierno civil.

No queremos hacer comentarios a éste hecho que es un verdadero atropello; pero si rogamos a la Junta de Reformas Sociales y a nuestra primera autoridad que eviten se repita lo sucedido.

Junta local de Reformas Sociales

Ayer quedó constituida en esta ciudad la Junta Municipal bajo la presidencia de D. Francisco Casanovasa.

Señalamiento

Mañana a las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado del Distrito de la Catedral contra Silvestre Juliá acusado del delito de lesiones.

El Abogado fiscal sustituto Sr. Felu sostendrá la acusación y el letrado señor Martí defenderá al procesado.

Notas del Carnet

De Sociedad. Los concejales señores Conde de Olocau y don Guillermo Descallar, fueron ayer obsequiados en el café Oriente con una comida íntima que les ofrecieron sus amigos los señores Ramis de Ayreñor (D. Luis), Delgado, Brondo (D. Miguel), Gamundí, Marqués de Aniañy, Roselló y Alemany, Ribot, Triayols (D. Francisco), Brondo (D. Nicolás), Cervera, Fontera (D. Luis), Aguirre y Maura (D. Bartolomé).

Personales

Se ha dispuesto cese en el cargo de Alcalde de Ibiza D. José Coll.

El partido liberal ibicenco ha designado a don Miguel Martí Pol para ocupar el cargo de Alcalde de aquella ciudad.

Bodas

En Mahón se han unido en el santo lazo del matrimonio, el industrial don Lorenzo Olives Orfila y la señorita Anita Huguet Cardona.

Neurológicas

Esta mañana ha dejado de existir el joven D. Francisco Martorell y Roselló, operario que fué de esta Casa, en cuyo puesto se había captado el respeto y simpatía de sus compañeros y de sus superiores, por su laboriosidad y su carácter afable.

No hacía mucho tiempo que había contraído matrimonio el joven Martorell, dejando a su esposa sumida en justísimo desconsuelo.

A ésta y demás familia, enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame, rogando al Altísimo derrame sobre ella el bálsamo de la resignación.

Devilaje

Ha regresado a Ibiza procedente de Melilla, el capellán D. Antonio Riera.

De Barcelona han llegado esta mañana en el vapor «Balear», D. Marcelino Font, don Pedro Batle, don José Pujol, don Joaquín Font, don Joaquín Perez, don Juan Creus, don Manuel Casanovasa, don Luis G. Torrent y otros.

Esta tarde a las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor «Cataluña», don Julio Trujillo, doña Dolores Costa é hija, don Francisco Moret, don Ignacio Planas, don Bartolomé Marqués y otros.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA. Santos.—Aquilino, mártir, Tito obispo y Gregorio. Cuarenta Horas.—Empezarán en San Miguel en honor de Nuestra Señora de la Salud.

A las seis exposición, a las diez tercia y misa mayor. Por la tarde a las cuatro y media los actos de coro y reserva.

—En San Francisco, empezará la devoción de los Trece Martes de San Antonio de Padua, que se practicará por la mañana a las siete y media durante una misa.

Por la tarde, a las seis con exposición y sermón por el P. Bartolomé Caldentey.

Todos los asociados a la Pia Unión pueden ganar indulgencia plenaria cada martes confesando y comulgando.

Notas del mar

Entradas. El vapor «Balear», de Barcelona, el vaporcito «Cabrera», de la isla de su nombre.

Salidas. A las seis y media el vapor «Cataluña», para Barcelona. El vapor «Lulio», para Ibiza. El vaporcito «Cabrera», para la isla de su nombre.

COMERCIALES

Valores Locales. Día 31 de diciembre de 1909.

Table with 2 columns: Instrumento and Dinero. Includes items like Crédito Balear, Pomento Agrícola, Acciones Valores Ilesña, etc.

Valores Públicos

Oficial del día 21 diciembre

Table with 2 columns: Instrumento and Dinero. Includes items like 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, Banco de España, etc.

Memorandum

PARA MAÑANA

Sol.—Sale a las 7 h. 10 m.; pónese a las 16 h. 39 m. Luna.—Sale a las 00 h. 48 m. pónese a las 12 h. 34 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7'40, 14 y 18'15. Idem para Felanig, a las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem para La Puebla, a las 7'40, 14'40 y a las 18'15. Salidas de Manacor para Palma, a las 2'30, 6'30 y a las 17'15.

Idem para Felanig y La Puebla, a las 0'30 y 17'15. Idem de Felanig, para Palma y Manacor, La Puebla a las 6'40, 12'15 y 17. Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanig a las 6'55, 12 y 17'25.

Mercado.—En Artá, Montuiri, Llubí y Porreres. Vapores-correos.—Llegadas: A las 7 de Barcelona. Salidas: A las 12 para Ibiza y Alicante.

Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 8'30 a 10. Entrega de 11 a 13. Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 a 11. Listas: De 10 a 12.

Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 12. Diligencias-correos.—De Palma a las 11, salen de la calle de San Miguel número 14 para Valldemosa, Estalencs, Esporles, danalbufar, Estalencs, Puigpuent y Buñola de la calle de san Miguel número 80 para Sóller; de la calle de Bauló número 6, para Luchmayor, Campos y Santanyá; de la calle de Valseca para Andraig, y de la calle de Sautacil para Calviá.

A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y Luchmayor.

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores El magnífico y veloz vapor Miramar Saldrá de este puerto para el de MARSELLA el miércoles 5 del próximo Enero a medio día.

Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle Pallas número 26. Palma 30 de Diciembre de 1909.—El Naviero-Director, S. Simó.

De Teatros

Principal

Como todos los días festivos anoche se vio sumamente concurrido este coliseo. Se puso en escena la hermosa comedia de Shakespeare La farsa del mundo en el cual fueron muy aplaudidos el Sr. Morano y la Srta. Cobetta.

Esta noche se repetirá el drama Rafael.

Lirico

Mañana martes se celebrará una escogida función. Tarde y noche acudirá a este coliseo numerosa concurrencia.

Todas las obras que se pusieron en escena fueron del agrado del público, especialmente A. B. C. que se representó tarde y noche y de cuya zarzuela tuvieron que repetirse varios números de música.

Esta noche se celebrará función popular representándose La Viuda Alegre y Biscuit Glacé a 36 céntimos la entrada. Mañana se estrenará la zarzuela cómica de Perrin y Palacios, música del maestro Giménez Pepe el liberal.

Para el miércoles se anuncia un gran festival a beneficio de la Cruz Roja.

Balear

Anoche se dió por terminada en este teatro la actual temporada de zarzuela representándose varias de las obras que más aplaudidas han sido esta temporada.

NOTAS POLITICAS

Modificación ministerial

Las negociaciones secretas encaminadas a la concordia de los elementos monárquicos llevan camino favorable para una solución próxima, que motivará una modificación ministerial después de la fiesta de Reyes.

Respecto al alcance de la crisis es prematuro anunciarlo, pero quizás afecte a tres carteras. Se asegura que el Sr. Moret tiene ya resuelta la combinación ministerial, y que al departamento de Instrucción pública irá el Sr. Alba; al de Gracia y Justicia, el Sr. Barros, y al de la Gobernación el Sr. García Prieto.

Por último se dice que tal modificación se hará en cuanto regrese el Rey a Madrid.

Estudiando la situación

Madrid 2.—Firmada por el redactor de El Mundo don Fernando Baquerini publica dicho periódico una extensa reseña y estudio de la situación política actual en la que se hace eco del disgusto que dice existir entre significados personajes liberales que no están conformes con la marcha del señor Moret en lo referente a sus relaciones con todos los elementos que integran el bloque de las izquierdas.

El citado periodista añade que es muy probable, ó mejor muy posible, una modificación ministerial para plazo breve y aconseja que se procure establecer la cordialidad de relaciones entre los partidos gobernantes antes de las elecciones. Luego refiere un incidente ocurrido en el último Consejo de ministros que presidió el Rey. Al terminar el señor Moret su discurso dando cuenta de los asuntos relacionados con la política interior, el monarca le preguntó si no sabía lo ocurrido en la sesión del Ayuntamiento de Madrid.

El señor Moret dijo que respecto a la provisión de cargos le faltaban algunos datos. Entonces los diré yo, contestó el Rey, y seguidamente habló de la designación de alcalde, de la intervención de un concejal carlista y del riesgo que se había hecho a los periodistas y que estos cumplieron, para que no se hablara de ciertos extremos, demostrando por último que estaba mejor enterado de estas cuestiones que sus consejeros. Termina diciendo que el señor Moret y los ministros salieron de la mansión real cabizbajos y pensativos.

Gacetillas

Patronato obrero.—Hemos recibido una carta de don José Lopez Costa presidente del Patronato Obrero, nos supe que hagamos constar que una cuadrilla de muchachos se presentaron en nombre del Patronato a pedir el aguinaldo propio de las fiestas de Navidad sin tener autorización ninguna para ello, los cuales no pertenecen al Patronato por haber sido despedidos por discursos, suplicando a los protectores de tan benéfica obra no hagan caso de ellos mientras no vayan acompañados por algún individuo de la Junta.

Almanaque Baylli-Bayllieri 6 reales, Librería Tous.

Diario Agenda de Bufete para 1910, Edición económica 80 céntimos.

El Año en la Mano, para 1910, 6 reales, Librería Tous.

Seglars Católicos.—El domingo día 2 del corriente, a las 4 y media de la tarde tendrá lugar en el Patronato Obrero, la reunión general mensual ordinaria, tomando posesión la nueva Junta directiva.

Ascensos en Hacienda.—En la Gaceta se publica una Real orden del ministerio de Hacienda, disponiendo se restablezcan los turnos segundo y cuarto en los términos señalados en el artículo primero de la ley de 19 de Julio de 1904 sobre ingreso y ascenso de los funcionarios dependientes de este ministerio.

Circular.—Hemos recibido una en la que los señores don Antonio y don Miguel Valls nos participan que continuarán el negocio de lampistería con todos sus derivados a que se dedicaba la casa de su difunto padre.

Foot-ball.—En el partido de este juego que ayer se celebró en Tirador salió vencedor el team «Veloz».

Oficinas.—Las oficinas de D. M. Pujadas Alonso han quedado instaladas en la calle de San Miguel número 12, 1.º.

Sociedad.—Con el título de «Gremio de pescadores» se ha constituido una en Andraig.

Asamblea.—El día 9 de enero celebrará asamblea general ordinaria la Cámara de Comercio de esta capital.

Ayuntamientos.—En el gobierno civil se han recibido comunicaciones de la mayoría de poblaciones de esta provincia dando cuenta de que se habían constituido síndicos incidentes, los Ayuntamientos.

Libro de la Cuenta Diaria para 1910, Librería Tous.

El Año en la Mano, para 1910, 6 reales, Librería Tous.

Almanaque Baylli-Bayllieri 6 reales, Librería Tous.

Por maltrato.—En Sineu la guardia civil ha detenido a seis jóvenes que maltrataron de obra a otros dos resultando uno de ellos con dos heridas contusas en la cabeza de carácter leve.

Concurso.—En el B. O. se ha anunciado uno para proveer la plaza de depositario de fondos del Ayuntamiento de Buñola dotada con el haber anual de 150 pesetas.

Robo.—En San Antonio la banamérita ha detenido a tres muchachos que robaron distintos objetos de una casa de aquel término municipal.

Preguntá a los farmacéuticos y os dirán que el bálsamo antirreumático de Orive es el que está más a mano en sus farmacias por ser el que más se vende, 2 ptas. frasco.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se expenden en los AMARONES ESBARRANCH Sto. Cristo 4.

Antigua Calderería

CAN AMBROS de G. Font Carracciolo

Construcción de alambiques, tuberías para máquina de vapor; filtros, depósitos para espíritu de vino, calderas, tanques y de todas clases. Especialidad de la casa en leñadoras, batería de cocina, porcelana extranjera. Batañar, galvanizar y niquelar.

Pelaires 47 y 49, Palma de Mallorca

NUEVO MUNDO

en combinación con LA ULTIMA HORA

Precio de suscripción a la interesante revista NUEVO MUNDO para nuestros abonados 10 pesetas al año

El pago de esta suscripción tendrá que hacerse precisamente por anticipado, por exigirlo así la casa editorial de Madrid.

Para REYES

Se detallan los MALAGA y MOSCA-TELES a 0'77 pesetas libro. Pedro José Esbarranch SANJO CRISTO-4



Acaba de recibirse para el aprovisionamiento DE LOS

Reyes Magos

Una gran cantidad de juguetes NOVEDAD El Aguila, Brossa, 30

FERRETERIA La Catalana

Antigua Casa CASTELLET

BANCH DES OLI - PALMA

Gran surtido en Cocinas Económicas y Estufas para cocción, leña y gas

ULTIMO INVENTO

en ESTUFAS de calefacción instantánea a vapor bajo presión por GAS. No comprar estufas ni cocinas sin visitar esta CASA Antigua Droguería Castellet. - Banch de S' Oli

Por Telegrafo

ECOS VARIOS

La «Gaceta»

Este diario oficial publica una Real Orden dictando reglas para acudir rápidamente a remediar los daños causados por las últimas inundaciones.

El Rey no está enfermo

Dice el diario «A B C» que sabe que no marchó a Sanlúcar ni a Granada ningún médico español ni extranjero, pues la salud del Rey es inmejorable.

A una inteligencia

Valencia.—La prensa de la noche se ocupa de la constitución del Ayuntamiento, hablando de un inteligencia a previa que hubo entre las agrupaciones políticas.

El Sr. Soriano telegrafó anoche al Directorio que trabajaba para la conjunción, en el sentido de que precisa realizar los sacrificios que exige la gravísima situación política.

Excedentes de cupo

Valencia.—Han llegado, procedentes de Barcelona, 73 excedentes de cupo.

En el trayecto de Zaragoza a Castellón un ratero les robó distintos objetos que llevaban.

Hazaña de un loco

Avilés.—Un loco se balanceó sobre un guardia, arrojándole un precipicio. El guardia está ravisimo. El loco, consumada su hazaña, huyó.

Constitución de Ayuntamiento

Bilbao.—Dicen de rruela que la constitución del Ayuntamiento se verificó entre un gran escándalo. El público protestó del nombramiento de teniente de alcalde a vor del señor Garat.

En la calle comenzó un motín e intervinó la benemérita Calmados los ánimos, se ha constituido el Ayuntamiento.

Los carlistas se ha distribuido todos los cargos.

Tratados de comercio portugueses

Lisboa.—El Rey Manuel ha prescrito la apertura de Cortes, leyendo un mensaje en cual, después de hacer constar las íntimas relaciones de Portugal con las demás naciones, manifestó que sigue las negociaciones para concertar nuevos tratados de comercio.

Expresó la cord acogida que le tributaron los sobanos y pueblos en sus viajes por Interera, España y Francia; y terminando las medidas de orden interior que se propone tomar el Gobio.

Choza incendiada

Jaen.—Una cha se incendió. Las llamas abrasaron a tres niñas de 6 y 4 años y cuatro años de edad, respectivamente.

Los vecinos acorron a socorrerlas, encontrándolas completamente carbonizadas. Los tres de dichas criaturas, que guaron cono, al regresar a su vivida y conocer la desgracia, sufrieron un ataque.

Inendio

San Sebastián.—En el pueblo de Iruza se declaró incendio en una casa de la calle Mayor, ocasionando grandes pérdidas. Los habitantes de la misma resultan ileso.

Ferrocarril secundario

Teruel.—Ursidad se propone estudiar el preto para establecer un ferrocarril andario, que partirá de Calamocha y terminará en Vinaroz

ra combatir al trust del acero, juzgándole un enemigo del trabajo y del país.

La recaudación en Tarragona

Tarragona.—Durante el 1909 se suprimieron los consumos, dejándose á voluntad de los tarraconenses la recaudación del cupo.

El Tesoro na tenido, un superavit de 6.989 pesetas.

Visto el excelente resultado, el Ayuntamiento ha acordado mantener el procedimiento para 1910.

Paseo de la Reina

S. M. la Reina, después de oír misa ha paseado por la Casa de Campo, con los príncipes Leopoldo y Mauricio.

Mas bombas en Zaragoza

Zaragoza.—Ha estallado un petardo y ha sido hallado otro que no estalló, cerca de la iglesia del Pilar.

No ha resultado, afortunadamente, ningún herido.

Han sido también hallados otros petardos en las cercanías de las iglesias de la Seo y de San Cayetano.

El último que fué hallado tenía esta inscripción: «Bomba número 1 de La Mano Roja».

El público casi no se ha dado cuenta de estos hallazgos.

Solemne ceremonia

Santiago.—Con gran solemnidad se verificó la ceremonia del cierre de la Puerta Santa.

No volverá á abrirse hasta el año 1915.

Banquete

Málaga.—Los jefes y oficiales de Sanidad han celebrado un banquete para conmemorar la entrada de año nuevo, presidiendo el coronel señor Cortés.

Honrando a las victimas

Málaga.—Los concejales republicanos y muchos correligionarios suyos estuvieron en el Cementerio para depositar coronas sobre las tumbas de las victimas de 1 de enero de 1869.

Ingeniero agredido

Un obrero de las minas de Marbella agredió á un ingeniero inglés, dándole dos cuchilladas. La agresión la motivó el hecho de que el ingeniero habia despedido al agresor.

Maura de alta.—Petitiones

El señor Maura se ha dado de alta en la contribución como abogado para ejercer dicha profesión.

La emigración

Almería.—Según datos oficiales de la Junta de emigración, el movimiento de emigrantes de este puerto al Brasil, Buenos Aires y Cuba durante el año 1909 alcanzó la cifra de 14.205 pasajeros en 55 vapores; la mayoría de ellos franceses.

Supresión

Cáceres.—Reina gran júbilo por la supresión de los consumos, que empezó á regir ayer.

El comercio ha repartido profusión de anuncios de la rebaja en todos los artículos.

El Alcalde, con dicho motivo ha sido muy felicitado.

Constitución del municipio de Valencia

Valencia.—Se comenta la constitución del Municipio. La prensa unionista y sorianista dice que la inteligencia se ha pactado sólo por efectos de constitución pero siguiendo con la independencia anterior.

A Madrid.—Suicidio

Valencia.—Se ha suicidado un obrero á causa de una afección cardiaca que le produjo un accidente de trabajo sufrido.

El Rey en Granada

Granada.—En la cacería regia de Lachar se dieron dos ojeos, cobrándose 324 perdices y 16 liebres.

El Rey conversó con los periodistas facilitándoles datos de la cacería.

Esta mañana ha oído misa D. Alfonso en la capilla del Palacio de Lachar y luego cazó en Tojarja y Las villas.

Banquete

Granada.—El Alcalde, los gobernadores civil y militar y algunas otras personalidades fueron obsequiados con un banquete en la Alhambra para conmemorar el aniversario de la Reconquista de Granada.

En el castillo del duque de Galatino.—Cacería

Granada.—Dicen de Lachar que S. M. el Rey don Alfonso XIII se levantó temprano. Oyó misa en la capilla del Castillo del Duque de Galatino entrando bajo palio en la capilla del que distinguidas señoritas llevaban las varas.

Despachó con el Marqués de Viana y á las ocho y media cenaron.

La Política

¿Pasa algo en Cataluña?

«La Correspondencia de España» dice en su número de hoy que no recibió anoche, como de costumbre, parte alguno de Barcelona, sabiendo de modo cierto que otro periódico ha recibido un telegrama de Barcelona mutilado por la censura, temiendo que ocurra algo anormal en la capital de Cataluña.

Un artículo de «El País»

«El País» de hoy publica un artículo censurando al Ministro de Gracia y Justicia por haber suprimido la gratificación de 30 pesetas que se daba por las Pascuas á los empleados del ministerio de cuarta y quinta clase, pretextando que era una corruptela.

Esto, dice el diario aludido, contrasta fuertemente con el hecho de no haber provisto la vacante de la presidencia del Tribunal Supremo y otras vacantes de magistrado del mismo tribunal.

Amenza al Sr. Moret por no provocar la crisis.

Ministerios desiertos

Los ministerios se han visto hoy desiertos, incluso el de la Gobernación á donde no han acudido el Sr. Moret ni el Sr. Alba ni los jefes de las secciones.

En el negociado de orden público nos manifestaron que no se habia recibido ningún telegrama oficial.

Las capitánias generales

Un caracterizado ministerial daba hoy por cosa resuelta los nombramientos de capitánias generales en favor de los señores Weyler y Polavieja, asegurando que se firmarán en breve.

Una plaza de consejero

Parece que el Sr. Moret ha ofrecido al Sr. Ugarte una plaza de Consejero de Estado, que existe vacante.

El Sr. Ugarte lo ha rechazado por razones de carácter particular.

La recaudación de diciembre

Créese que la recaudación de Hacienda obtenida en el mes de diciembre, tendrá una alza importante sobre el mes de noviembre anterior.

Reunión.—Banquete

Se ha aplazado hasta el día 5 la reunión de los integristas.

Mañana se publicará la convocatoria. El banquete de honor que se proyecta dar al señor Sol y Ortega lo celebrarán los republicanos en el Palacio de la Exposición de Industrias en el Retiro.

Las reformas de Correos

El Director General de Correos y Telégrafos señor Francos Rodríguez, ha dicho que está dispuesto á hacer cuanto pueda para conseguir que se consigne la cantidad necesaria para implantar la parte principal de las reformas de Correos, pues el Ministro de Hacienda, señor Alvarado se muestra favorable al asunto.

Moret en el campo

El presidente del Consejo, Sr. Moret, ha pasado el día de hoy en el campo en unión de su familia.

Banquete á los Embajadores

En el Ministerio de Estado se celebró anoche el acostumbrado banquete y recepción con motivo de la entrada de Año nuevo.

Asistieron todos los embajadores extranjeros, acompañados de sus señoras, el ministro, el personal del ministerio y el ministro de Gracia y Justicia.

El ministerio estaba adornadísimo con plantas y flores, tapices y muebles artísticos.

La disolución de las Cortes

Parece seguro que el decreto de disolución de las actuales Cortes se firmará á primeros de febrero próximo.

El ascenso de Weyler

Dice «El Imparcial» de hoy que, dentro de breves días se firmará un Real decreto nombrando Capitán General del Ejército al Teniente general D. Valeriano Weyler.

Atropellos políticos

Granada.—Dicen de Alcudia-Guadix, que el Alcalde y veinte hombres armados, impidieron ayer que se posesionaran de sus cargos cinco concejales, practicando atropellos y permitiendo otros, impidiendo de este modo se constituyera el Ayuntamiento.

Nuestra acción en Melilla

Relieve.—Temporal Madrid 3 (2'15 m.) Melilla.—Esta mañana han salido los Regimientos de Saboya y de Wad Ras para relevar á las fuerzas de Cazadores que guarnecen Nador y Atlaten, para que puedan salir para España los reservistas.

Reina un gran temporal, habiendo tenido que redoblar sus amarras los vapores fondeados en el puerto.

Calda.—De regreso

Melilla.—El soldado Luis Pas, de la escolta del general Carbó, se cayó del caballo, resultando gravemente herido.

Créese que el general Carbó no volverá á la plaza.

Itinerario de Correos

Salidas de Palma Domingos A las 14 para Barcelona: (via Alcudia). A las 18'30 para Mahón.

Lunes: A las 18'30 para Ibiza y á la misma hora para Barcelona.

Martes: A las 12 para Ibiza y Alicante. A las 14 para Mahón (via Alcudia).

Miércoles: A las 18'30 para Barcelona. A las 17 para Argel.

Jueves: A las 18'30 para Barcelona. A las 12 para Ibiza y Valencia.

Viernes: A las 18'30 para Barcelona. A las 14 para Mahón (via Alcudia).

Sábados: A las 7 de Barcelona y á la misma hora para Mahón (via Alcudia).

Llegadas á Palma Domingos: A las 10 de Ibiza y Valencia. Lunes: A las 7 de Barcelona y á las 9'30 de Mahón (via Alcudia).

Martes: A las 7 de Barcelona. Miércoles: á las 7 de Ibiza y á las 9'30 de Barcelona (via Alcudia).

Jueves: A las 7 de Argel y á las 10 de Ibiza y Alicante.

Viernes: A las 7 de Barcelona y de Mahón (via Alcudia).

Sábados: A las 7 de Barcelona y á la misma hora de Mahón.

Todos los días para el interior de la isla á las 14.

Problemas de electricidad y sus aplicaciones por H. WIEWEGER Precio 11 pesetas. Librería de J. TOUS.

Almanach Hachette PARA 1910 Precio: 2'50 pesetas. Librería de J. Tous.

OBRA NUEVA Cronica retrospectiva del Teatro por Vicente García Valero Precio 3'50 ptas. Librería de J. Tous

Diccionario completo De la Lengua Española por M. Rodríguez Navas

Contiene 120.000 voces explicadas y definidas; es decir, muchas más que los Diccionarios usuales, y más del doble de las que comprende el Diccionario de la Academia Española.

Es el más completo y el más barato Un tomo en folio de 1500 páginas, encuadernación de lujo en medio chagrin y tela 10 PESETAS Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 61

Para las Señoras Se han puesto á la venta en la Librería Tous las últimas Revistas de Modas. La Mode de Paris. La Toilette moderne. Blouses y Robes. Modas de Butterick. Modeles de Mantoux Costumes. FIGURINES DE INVIERNO

La Mujer, Médico del Hogar por la eminente doctora ANA FISCHER-DUCKELMANN Es la obra más importante y más útil de cuantas se han publicado hasta el día. Gran Medalla de Oro en la Exposición de Leipzig, alcanzando tan alta distinción entre muchas obras de reconocido mérito. Encuadernado en tela con plancha en colores. 30 pesetas.

Pureza y Verdad SERIE PARA HOMBRES por Sylvanus Stall Lo que debe saber el hombre á los 45 años. Lo que debe saber el niño. Lo que debe saber el joven. SERIE PARA SEÑORAS por Mary Wood-Allen y Emma F. A. Drakey. Lo que debe saber la niña. Lo que debe saber la joven. Lo que debe saber la recién casada. Lo que debe saber la mujer á los 45 años.

Derecho Foral de Mallorca por Matías Mascafé Alberti Obra declarada de mérito por la Dirección general de los Registros de la propiedad y del Notariado.

GARRERA MILITAR En la Librería Tous, se hallan de venta las obras de texto para dicha carrera: Geometría, Trigonometría, Aritmética, Algebra Francés, Apuntes de Geometría y Aritmética.

Licor VERDAD APERITIVO Y ESTOMACAL PIDASE en todas partes. Al por mayor: SANTO CRISTO, 4—Palma.

Curación de la Tos PASTILLAS J. MIRO Espectaculares y calmantes de la Tos.—Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abiertatoda la noche. Colón 22 y Perejil 22

Se alquilan varias casas en el Terreno calle Bonanova, frente á la Iglesia. Informarán en Palma, Roig, núm. 0.

ESPECTACULOS PRINCIPAL Esta noche á las 8 y media.—Rafles. LIRICO Esta noche á las 8 y media.—La Viuda Alegre y Biscuit Glacé. OBREROS CATOLICOS Todos los días sesiones de Cine. LA PROTECTORA Sesiones de Cine todos los días. SALON TRUYOLS Sesiones de Cine todos los días.

OBRA NUEVA La semana sangrienta (Sucesos de Barcelona) Precio 1 peseta. Librería de J. TOUS

